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稀土产业散发
“

磁力效应
”

证券时报记者李小平
伴随国家的多项重拳出击

，

稀土产业链
正在裂变

，

投资者将注意力由稀土资源型企
业转向了稀土新材料企业

。

在我国
，

稀土除了应用于传统领域外
，

近
年来稀土新材料也暂露锋芒

，

特别是稀土永
磁体

，

受到了业界的广泛看好
。

那么
，

随着稀
土价格的持续上涨

，

下游需求能否承受得了
？

国信证券研究彭波曾以重要的稀土金属
物

———

金属钕价格上涨为例做了需求压力测
试

。

金属钕价格目前约
29

万元
/

吨
，

价格上涨
50%

，

将导致钕铁硼价格上涨
6.04

万元
/

吨
。

永
磁企业需要将上涨的成本转嫁给下游终端企
业

，

以下游生产永磁风力发电机企业为例
，

即
便是将

6.04

万元
/

吨上涨成本全部转移给它
们

，

其生产一台
1.5MW

直驱永磁风力发电机

的成本也仅仅增长
0.97%

。

由此看来
，

稀土价格的上涨对于下游企业
而言

，

显然是可以接受的
。

资料也显示
，

不论过
去几年稀土价格的变动幅度有多大

，

中科三环
及宁波韵升的毛利率一直维持

20%

以上
。

而透过此轮稀土保卫战也不难看出
，

中
国政府对掌握稀土定价权的决心似乎不可动
摇

，

这让业界看到了稀土永磁企业的未来
。

申
银万国研究员郑治国称

，

稀土出口配额的下
调

，

将意味着永磁材料的出口将会出现上升
态势

，

因为国外在无法进口到上游原料的情
况下

，

必然转而进口中游加工产品
。

实际上
，

稀土需求的变化已经让稀土材
料企业摩拳擦掌

。

记者梳理今年以来稀土永
磁企业的投资路径发现

，

除了中科三环外
，

其

他企业无一例外都选择了扩充产能或延长产
业链

：

9

月
，

安泰科技新稀土永磁项目上马
；

6

月
，

太原刚玉与韩国泰昌
N.E.T

公司达成协
议

，

双方将共谋钕铁硼产业链的未来
；

4

月
，

中
钢天源与南京胜田电子有限公司合作开展永
磁电机业务

……

没有在此时选择扩张的中科三环也有自己
的想法

：“

做为国内最大
，

全球第二的永磁材料
企业

，

中科三环已经掌握了新能源汽车所需的
高性能永磁材料的生产技术

，

现在只需要等订
单了

。

对于公司来说
，

现在最需要考虑的是维持
稀土原料的稳定供给

。 ”

中科三环有关人士对记
者称

。

7

月
27

日
，

中科三环与五矿有色金属股份
有限公司签署了

《

战略合作框架协议
》，

双方拟
在稀土供给

、

技术等方面展开合作
。

按照业界的观点
，

新能源汽车
、

风电电机
等新兴行业的发展撬开了稀土新材料的需求
空间

。

以丰田普锐斯为例
，

一台
HEV

车使用
钕铁硼永磁材料约

2

公斤
，

如果全球一年新增
100

万辆
，

将直接新增钕铁硼永磁材料
2000-

3000

吨的市场需求
。 “

按照行业的平均增长速
度

，

在未来
5

年内
，

年均复合增长率有望保持
15-20%

增长速度
。 ”

中科三环上述人士对记者
如是说

。

事实上
，

先知先觉的机构投资者已经嗅
到了稀土永磁企业的投资机会

。

中报显示
，

在
今年二季度

，

中科三环
、

宁波韵升及安泰科技
等稀土永磁企业均得到了机构投资者的大幅
增仓

。

其中
，

不乏对稀土产业了如指掌的中国
五矿集团

。

弃迪拜选阿布扎比
中国铁建中东布点

证券时报记者建业
本报讯中国铁建

（

601186

）

今日公告称
，

决定在阿联酋阿布扎比设立中国铁建股份有限
公司阿拉伯联合酋长国分公司

，

注册地及办公
地点设在阿联酋阿布扎比

，

代表公司参加阿联
酋铁路工程招标资审和投标

。

同时
，

鉴于公司已
决定设立阿联酋分公司

，

目前已无必要再设立
中国铁建

（

中东
）

有限公司
，

因此决定取消在阿
联酋迪拜设立中东公司的计划

。

另外
，

中国铁建
宣布近日中标

4

个工程项目
，

上述项目中标价
合计约为

230.9

亿元
，

约占中国铁建中国会计
准则下

2009

年营业收入的
6.50%

。

内蒙华电
组建上都第二发电公司

证券时报记者建业
本报讯内蒙华电

(600863)

、

控股股东北方
联合电力有限责任公司

、

北京能源投资
(

集团
)

有限公司于近期签署了
《

组建上都二发投资建
设上都电厂三期扩建工程框架协议书

》。

根据协
议

，

三方共同以现金方式出资组建内蒙古上都
第二发电有限责任公司

，

投资建设上都电厂三
期及其后续工程

。

本期工程动态投资总额暂定
约为

50.9

亿元
，

注册资本金为发电工程投资总
额的

20%

，

暂定为
10.2

亿元
，

其中公司出资约
5.2

亿元
，

占注册资本总额的
51%

。

另外
，

鉴于内蒙华电租赁给北方公司包头
第二热电厂的部分土地及其西侧

175

亩工业取
土用地在有关规划的奥林匹克公园内

，

经协商
，

包头市青山区政府
、

北方公司以及内蒙华电签
署了

《

关于青山区政府使用公司储灰池土地的
框架协议

》。

公司同意将相关土地交由青山区政
府统一规划

、

开发
、

治理
；

青山区政府确认相关
土地为公司作价入股土地

，

并承诺协助公司尽
快办理其余土地的产权登记手续

；

北方公司承
诺支付给公司的土地租赁费额度不变

。

航天机电联手上实集团
合作海外光伏电站项目

证券时报记者建业
本报讯

9

月
17

日
，

航天机电
（

600151

）

与
上实基建控股有限公司

、

上海实业控股有限公
司

、

航天机电子公司上海航天光伏电力西班牙有
限责任公司在香港签署了

《

项目预售协议
》；

与上
实基建签署了

《

购买意向书
》

和
《

合作框架协议
》。

航天机电由此成为上海航天局和上海实业
（

集
团

）

有限公司光伏电站合作项目的平台公司
。

根据新签署的预售协议
，

预售项目位于意
大利

，

售价暂计为
2073.9

万欧元
，

上实基建向航
天西班牙支付第一笔款项之日起至电站成功并
网之后

4

个月止的期内
，

如果电站项目符合技
术质量等要求

，

上实基建将按上述价格向航天
西班牙购买该等项目

100%

权益
。

同时
，

航天机
电合营企业

TRP-PVE B.V.

在意大利撒丁岛投
资

11.8MWp

光伏并网电站项目
，

上实基建出资
设立子公司购买撒丁岛项目的全部权益

，

航天
机电也将认购一定比例的权益

，

共同开发和运
营撒丁岛项目

。

而根据新的
《

合作框架协议
》，

航天机电将与
上实基建拟共同出资在香港设立由上实基建控
股的有限公司

，

合资公司拟于
2011

年起在境外
投资

、

建设及运营总规模不低于
100MWp

的光伏
电站项目

。

上实基建负责协助合资公司筹措投资
项目所需的资金

，

航天机电负责提供项目的前期
开发

、

递交电站项目资料
、

获取电站开发许可证
、

承担项目的
EPC

等
。

合资公司原则上全部从航天
机电采购与项目相适应的光伏组件

。

*ST

阿继
变卖

8

套房产改善现金流
证券时报记者程文

本报讯
*ST

阿继
（

000922

）

今日公告称
，

公
司将出售位于北京市朝阳区的

8

套房产
，

挂牌
价格为

2051.37

万元
-2052

万元
。

*ST

阿继称
，

出售
8

套房产是以最大限度地发挥该项资产的
利用效率

，

较好地实现该项资产的增值收益
，

努
力改善公司的现金流

，

支持企业生产经营的稳
定发展

。

格力电器
定增议案获股东大会通过

证券时报记者成城
本报讯在昨日召开的格力电器

（

000651

）

2010

年第二次临时股东大会决议中
，

会议审议
并表决通过

《

关于公司公开增发
A

股股票方案
的议案

》，

公司拟定增不超过
2.5

亿股
，

募集资
金额不超过

32.6

亿元用于空调技改和建设项
目

，

依托技术优势进一步扩张空调产能
。

内忧外患不足惧 中国稀土要硬气
证券时报记者陈锴

� � � �稀土行业近日流传着这样一种

说法：在稀土资源的整治问题上，中

国政府面临着“内忧外患”的压力，

鉴于此， 商务部可能会进行一次出

口配额的补充。

内忧是指现行的配额分配不

太“合理”、“科学”，不少分离企业

的生存难以为续；外患则是指西方

国家在拿中国稀土大做文章，并密

集向中国政府施压，如果中国政府

不扩大出口配额，将面临更大的外

交压力。

内忧谁之过
原本“一致对外”的稀土行业，

如今已是内讧不断。 随着稀土行业

乱象的滋生， 越来越多的业内人士

将矛头指向现行的出口配额身上。

记者所采访的赣南就有很多稀

土分离企业抱怨配额缩减影响了出

口， 前往赣南调研的国务院两位参

事也成了分离企业诉苦的对象。

自

1998

年以来，商务部每年向

国内稀土生产企业下达两次稀土一

般贸易出口配额， 但在

2009

年，商

务部曾进行过一次出口配额补充。

今年

3

月和

7

月， 商务部两次公布

了出口配额的指标，总量为

2.23

万

吨，同比下降

39.52%

。 出口限制令

已引发一些西方国家的强烈反应。

“据此， 不排除商务部会效仿

2009

年的做法， 在今年晚些时候再增加

一些出口配额。 ”业内人士如是说。

据了解， 现在的稀土出口配额

可谓是极为稀缺。在往年，虽然很多

稀土分离企业没有出口资质， 但也

能想办法买到配额， 再弄到一些国

外订单，联合有资质的企业“混着”

出口。 尽管这种做法是国家明令禁

止的，但“配额买卖”早已是稀土行

业公开的秘密。 而在今年出口政策

愈加收紧的情况下，这个“公开的秘

密”滋生了更多的稀土乱象，并引起

了业内人士的争议。

“在今年国家拟定稀土出口配

额时， 也是以稀土的生产指令以及

实际需求为依据。所以，出口配额的

下降不应该是分离企业出现经营困

境的主要原因， 也不应该是稀土行

业的普遍现象。 ” 五矿稀土研究院

有限公司总经理廖春生对记者表

示。

对于配额锐减致使稀土分离企

业陷入困境的说法，廖春生指出，部

分稀土分离企业在去年或者往年接

了很多的外单， 而令这些企业没有

预料到的是， 商务部今年突然大幅

度紧缩出口， 而这些分离企业根据

以前的外单预定了不少原料订单，

从而造成了目前预算上的困难。

紧缩出口不能松
不仅是国内部分稀土分离企业

在为自己叫屈， 一些西方国家也频

频通过外交手段在向中国发难。 近

段时间以来，日本更是密集施压，要

求中国政府提高稀土配额。

就中国政府是否应该放松出口

政策一事上， 中国稀土学会秘书长

林志会态度明确。 他在接受证券时

报记者采访时表示：“不论是从中国

稀土资源的储量， 还是从稀土产业

的污染现状， 以及稀土元素对中国

未来发展的重要性来看， 中国政府

对稀土领域的整治都不应该放松，

更不应该在关键时期提高稀土的出

口配额。 ”

中美两国稀土开采的演化史是

林志会所持态度的首要依据。 在中

国稀土产业发展之前， 美国曾是世

界第一大稀土生产国。 美国的芒廷

帕斯矿山———世界最大的单一氟碳

铈矿床， 稀土品位为

5

—

10%REO

，

储量达

500

万吨之多， 是美国最重

要的稀土资源地。 但随着中国稀土

产业的发展， 大量廉价的中国稀土

冶炼分离产品涌入国际市场， 迫使

美国稀土企业不断减产， 到

2001

年， 美国彻底停止了对芒廷帕斯稀

土矿的开采， 转为完全依赖从中国

进口稀土。

“中国政府通过对稀土行业的

整治，稀土的价格得到了回升，但即

便是目前的稀土价位仍不及美国当

时的价位。 那些西方国家凭什么在

此时就开始嚷嚷？ ”对于西方国家宣

称的稀土价格高企论， 林志会似乎

显得很愤怒。

在更多的时候， 廉价中国商品

大量进入欧美市场都难逃反倾销的

命运。 “然而，芒廷帕斯矿山的停产

并没让美国的矿主们联合起来向中

国稀土宣战。相反，他们选择了沉默

与合作，其用意不言而喻。 ”国信证

券研究员彭波说。

在中国政府大幅紧缩稀土出口

的同时， 资源匮乏的西方国家也在

另谋出路。诸如澳洲、美国将重启本

土稀土矿的开采， 日本则表示将在

越南和哈萨克斯坦开采稀土

......

“虽

然中国供给了世界

95%

以上的稀

土， 但其实储量只占世界的

35-

50%

， 大量的稀土初级产品被廉价

运出了国门，太可惜了。 ”林志会说。

据了解， 在过去

10

多年里，我

国虽然站在稀土资源的最上端，但

却没有取得稀土的定价权。 更因为

政策重视不够，无序的开采与冶炼，

导致稀土冶炼产能严重过剩， 资源

浪费， 中国企业赚取的也只是低附

加值产品的那点可怜的利润。

林志会称，现如今，尽管美国已

经基本停止了稀土的开采， 但其使

用的， 却是未经加工或微量加工的

低价中国稀土， 美国企业在经过深

加工后，又高价卖回给中国，这是中

国稀土产业可悲的现状。

警惕变相出口
在有些人看来，中国实行出口配

额制，就是为了促使外国企业把深加

工环节转移到中国，从而使中国能够

在合作过程中学习到相关的技术。然

而，实际情况却并非想象的那样。

举个例子， 钕铁硼的工艺程序

一般分为冶炼

-

制粉

-

成型

-

烧结，而

赣南的一家中外合资公司， 他们的

“加工品”是合金锭，该产品能和钕

铁硼产品一样顺利通关出口。

“实际上，合金锭只是钕铁硼的

第一道生产工序的产物， 将稀土氧

化物压块就可以了， 完全是初级产

品， 这完全是一种变相的稀土出

口。 ” 在向记者描述稀土产业乱象

时， 赣南一家大型稀土分离企业总

工程师显得很气愤。

配额限制只适用于稀土， 而不

适用于加工后的稀土制成品。

于是，为了绕开配额，越来越多

西方企业陆续把生产转移到中国。继

今年

6

月韩国资源公司与浦项制铁

组团入股包头永新稀土公司后，包头

稀土高新区在今年

8

月又与几家外

资企业签署稀土深加工合作项目。

需要警惕的是， 一些外资企业

借深加工的名义以技术为幌子与国

内公司进行合作， 其实际只不过是

图谋我国的资源而已。 赣州工信委

林小兵就告诉记者， 确实有外资企

业有意落户赣南， 但为了防止上述

现象出现，赣南稀土产业的招商，侧

重于发展稀土深加工产业。 截至目

前， 赣南地区尚未有一家真正的外

资深加工企业。

中国稀土学会此前的一份报告

指出， 由于中国垄断了全球的稀土

生产资源， 其他稀土消费发达国家

则大量投入稀土研究， 抢占稀土知

识产权制高点， 并从外围 “跑马圈

地”，试图从技术领域控制全球稀土

的生产和消费。

与之相应的是， 中国的钕铁硼

产量与日本相近， 但是产值却不足

日本的三分之一。 除了稀土永磁，其

他稀土功能材料及器件方面的核心

专利权， 也大都掌握在欧美和日本

等国。

“以何种方式与中国企业合作一

直是大家关注的焦点。外资也有一些

担心，如果技术真被中国国内企业学

到， 这等于为自己树立竞争对手，所

以，并不太愿意在中国投资深加工企

业。 ”国泰君安研究员桑永亮对记者

称，在当前，中国的稀土产业迫切需

要制定稀土行业准入门槛，严格控制

外资企业进入稀土开采领域。
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编者按
：

9

月
17

日至
18

日
，

国家工信部党组书记
、

部长李毅中前往赣南调研稀土产业发展情况
。

他强调
，

要切实保护和利用好稀土等战略性资源
，

在开采利用中
注重保护环境

，

通过各方努力
，

促进稀土产业健康有序
发展

，

让其更好地服务于经济社会和国家发展
。

但目前
国内稀土行业的现状并不让人感到乐观

，“

内忧外患
”

之
下

，

还有许多工作需要相关方面逐步完善
。


